



Nombre del alumno: Yazmin Nájera Aguilar

Nombre del trabajo: suicidio asistido, cuidados paliativos, homicidio.

Nombre de la materia : bioética

Nombre de la maestra: Karla Jaqueline flores  
unidad: 3 unidad

Nombre de la licenciatura: enfermería

lugar, fecha: Comitán, 8/O3/25



## introducción

los cuidados paliativos es una forma psicológica para que el paciente no pierda la esperanza o impulse mas la enfermedad terminar por que lamentablemente las personas, suele morir solas y este es un recordatorio de que no estarán solas en su lecho de muerte.

suicidio asistido es una forma de que las personas puedan descansar y ya no ,as sufrir por el dolor de la enfermedad que los esta acabando físicamente y psicológicamente.

el homicidio hay muchas formas de como hacerlo, en forma de venganza , tortura, amorosa o pasional, no debería existir ya que sufren los demás.





# CUIDADOS PALEATIVOS

## que es

tratamiento integral que se brinda a personas con enfermedades graves o que ponen en peligro su vida

## quien lo creo

La enfermera Cicely Saunders fundó los cuidados paliativos en Londres en 1967.

## Origen

concepto de "buen morir" y es tras la II Guerra Mundial cuando los y las profesionales de la salud, y la sociedad en general, se hacen conscientes de la importancia de la "muerte digna".

El movimiento "Hospice" fue el precursor de los Cuidados Paliativos, primero en Reino Unido y posteriormente en otros países.

## desarrollo

La enfermera Cicely Saunders, fundó en 1967 el St. Christopher Hospice de Londres, con el objetivo de mejorar las condiciones en que morían las personas. Los resultados obtenidos en esta institución lograron demostrar que un buen control de síntomas, una adecuada comunicación y el acompañamiento emocional, social y espiritual mejoran la calidad de vida de pacientes y familiares.

## definición según la OMS

"Es un enfoque que mejora la calidad de vida de unos pacientes y familiares que se están enfrentando a los problemas asociados a una enfermedad potencialmente mortal, a través de la prevención y el alivio del sufrimiento realizando una identificación temprana, una evaluación adecuada y aplicando tratamientos para el dolor y otros problemas físicos, psicosociales y espirituales".

## incorporación en la OMS

En 1980, la OMS (Organización Mundial de la Salud) incorpora oficialmente el concepto de Cuidados Paliativos y promueve el Programa de Cuidados Paliativos como parte del Programa de Control de Cáncer.





# CUIDADOS PALIATIVOS



## de cada de los 80

La primera dosis de dicho fármaco se aplicó en el INCAN. También en el año 1988 egresó del INCAN un grupo de residentes que representarían un parteaguas en la proyección y educación de los cuidados paliativos en México. ( En ese año, se administró la primera dosis de morfina en dicho instituto a una enferma con cáncer de mama en fase avanzada).

## historia en México

La historia de los cuidados paliativos en México va de la mano de las clínicas del dolor. En ese sentido, hay que destacar que la primera clínica del dolor en México se fundó en 1972 en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición «Salvador Zubirán» (INCMNSZ) por los médicos Ramón M. De Lille y Fuentes y Vicente García Olivera

## de cada de los 90

En 1992, el Dr. Gustavo Montejo Rosas instala la primera Unidad de Cuidados Paliativos del país en el Hospital Civil de Guadalajara «Juan I. Menchaca».

## de cada de los 2000

En el 2000, se establece formalmente el Área de Cuidados Paliativos de la Clínica del Dolor del INCMNSZ. Este centro en el 2002 recibió el reconocimiento anual de la International Association for Hospice and Palliative Care (IAHPC) por ser un proyecto con excelente atención a nivel internacional. En ese año, el Dr. Jesús S. Villafaña Tello del Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS conforma un programa de cuidados paliativos que incluye un programa de atención domiciliaria

## de cada del 2010 al 2018

Human Rights Watch realizó un estudio en México a principios de la década del 2010 cuyos resultados publica en el 2014. En ese reporte identifica que el acceso a los servicios de cuidados paliativos y de medicamentos esenciales para el tratamiento del dolor es limitado. Documenta que en ese momento unas cuantas instituciones públicas ofrecían cuidados paliativos y a nivel domiciliario la atención paliativa era más que deficiente debido a la escasa capacitación y las limitaciones en la prescripción de opioides.

## educacion

Antes del 2011, México carecía de cursos universitarios dirigidos a médicos (generales o especialistas) en materia de cuidados paliativos. En marzo del 2011, esto fue posible gracias a la Dra. Silvia Allende Pérez, quien imparte en el INCAN el primer Curso de Alta Especialidad en Medicina Paliativa (CAEMP) con aval de la Universidad Nacional Autónoma de México dirigido exclusivamente a especialistas en Anestesiología.





# CUIDADOS PALEATIVOS

## son beneficiosos

La investigación indica que los cuidados paliativos y muchos de sus elementos son beneficiosos para la salud y bienestar del paciente y los familiares. En años recientes, en algunos estudios se demostró que integrar los cuidados paliativos con la atención habitual del cáncer justo después del diagnóstico de un cáncer avanzado mejora la calidad de vida y el ánimo de la persona con cáncer y quizás prolongue la supervivencia.

## diferencia de cuidados terminales

Los cuidados terminales empiezan cuando la meta del tratamiento ya no es curar la enfermedad, y los cuidados se concentran en la calidad de vida. (Los cuidados terminales se llaman también cuidados paliativos terminales, "cuidados de hospicio" y hospice care en inglés).

## tipos

### medicos

Incluye el control del dolor y los síntomas, el tratamiento de la enfermedad, el seguimiento de la condición médica general del paciente, el monitoreo de los medicamentos y la asesoría sobre la atención médica.

### enfermería

Chequeo de los síntomas, el control de los medicamentos, la asistencia para la higiene y los cuidados básicos, el apoyo para el manejo de la enfermedad y el asesoramiento sobre los cuidados del paciente.

### sociales

Va dirigido a los familiares del paciente mediante el asesoramiento sobre recursos y ayuda financiera, el apoyo para la adaptación a los cambios en la situación y el asesoramiento sobre cómo afrontar la enfermedad.

### psicología

Se centran en el soporte emocional de la persona y de su familia para ayudarles a lidiar con la enfermedad. Estos cuidados incluyen consejería, terapia ocupacional, terapia de grupo, arteterapia, entre otros.





# CUIDADOS PALIATIVOS

## Importancia

Los cuidados paliativos son un enfoque en el cuidado de la salud que se centra en proporcionar alivio del dolor y otros síntomas físicos, así como de la ansiedad, el estrés y la tristeza que a menudo acompañan a enfermedades graves o crónicas. Estos cuidados también ayudan a las personas a vivir una vida lo más cómoda y satisfactoria posible, mientras se enfrentan a sus enfermedades.

## Los tratamientos paliativos ofrecen

- Alivio del dolor y los síntomas físicos.
- Apoyo emocional y espiritual.
- Ayuda para la toma de decisiones médicas.
- Educación sobre la enfermedad.
- Atención coordinada entre los profesionales de la salud.
- Oportunidades para una vida lo más satisfactoria posible.

## esperanza de vida

Se recomiendan cuidados paliativos para personas con una esperanza de vida de seis meses o menos. Cuanto antes se produzca esta conversación, mejor preparados estarán todos cuando llegue ese momento y mejor calidad de vida podrá disfrutar el paciente durante esos últimos días, semanas o meses.

## Los objetivos principales

Los pacientes que todavía reciben tratamiento por su enfermedad grave pueden ser elegibles para recibir servicios de cuidados paliativos. Cuidados paliativos Proporciona muchos de los mismos servicios que los cuidados paliativos, pero está destinado a personas que aún no han llegado al final de su vida y aún desean buscar opciones de tratamiento para enfermedades que limitan la vida.

## Quién califica para recibir

Debido a que los cuidados paliativos están destinados a quienes se espera que tengan una esperanza de vida limitada, los requisitos de elegibilidad incluyen una esperanza de vida de seis meses o menos y el cese del tratamiento curativo

## artículo

Artículo 15. - Es un derecho del enfermo terminal y de su familia el tratamiento paliativo psicosocial orientado a reducir el sufrimiento emocional y mejorar su calidad de vida.





# SUICIDIO ASISTIDO

## que es

El suicidio asistido –dependiendo de la legislación del país, puede ser asimilable al auxilio al suicidio– consiste en la ayuda o asistencia a otra persona que desea acabar con su vida. En la mayoría de los países, la legislación lo contempla como delito punible.

## quien lo creo

Su creación se le atribuye al inglés Francis Bacon en el siglo XVII al estudiar el tratamiento de las enfermedades incurables, a lo que llamaba “eutanasia”.

## etapa primitiva

Datos históricos revelan que entre algunos pueblos primitivos se acostumbraba a matar o abandonar a los ancianos y a las personas muy enfermas. Se cuenta que entre los esquimales se practicaba una especie de eutanasia voluntaria, pues a petición del anciano o del enfermo se les abandonaba tres días en un iglú herméticamente sellado; no obstante lo anterior, la existencia de antecedentes reveladores de que las sociedades primitivas se distinguieron por elaborar códigos que protegían e incluso privilegiaban a sus miembros ancianos.

## etapa antigua

Entre algunos pueblos, como entre los celtas, el designio eugénico se completaba con el propósito eutanásico, puesto que se le daba muerte a los ancianos valetudinarios. La práctica extendida entre algunas tribus antiguas y grupos salvajes imponía como obligación sagrada al hijo administrar la muerte buena al padre viejo y enfermo.

## etapa medieval

Durante la Edad Media se habló sólo de matar por misericordia a los que caían gravemente heridos en el campo de batalla. Las guerras, pestes y epidemias acontecidas inspiraron a causa del espíritu religioso, el arte de bien morir. Sin embargo, para los cristianos medievales la idea de matar por compasión resultaba repugnante, pues admitían que el dolor venía de Dios y debía ser aceptado como expresión de voluntad del Todopoderoso.

A pesar de que Santo Tomás de Aquino en su obra La Suma Teológica no hace referencia alguna a la eutanasia, dedica dos cuestiones al suicidio el cual reprueba por tres razones: por ir en contra del amor que el hombre se debe asimismo, por ir en contra de la sociedad, y contra el amor de Dios





# SUICIDIO ASISTIDO



Tomás Moro en su obra Utopía manifestaba que, si bien a los incurables se les trataba de aliviar de sus enfermedades, si se trataba de un mal que no tenía cura y que causaba continuo dolor eran convencidos de que, en vista de que eran inútiles para las tareas de la vida, molestos para los otros y una carga para sí mismos no dudasen en morir. Además, pensasen en librarse de una vida tormentosa, procurándose la muerte o que otro se las diese.

De esa manera, aquellos que eran persuadidos se dejaban morir de hambre o recibían la muerte mientras dormían sin darse cuenta.

Por su parte, en Inglaterra a Francis Bacon (1561-1623) autor de la Nueva Utopía Atlantis se le atribuye el uso del término eutanasia como se concibe en la actualidad.

Con dicho término no postulaba la muerte del enfermo, sino sólo la ayuda en el morir. Bacon exhortaba a los médicos a no aceptar el dolor como una fatalidad, sino a la investigación de métodos tendientes a disminuir los sufrimientos y a hacer más benigno el último trance del moribundo.

## etapa moderna

Tras su conformación, el derecho público europeo contó con un ingrediente filosófico fundamental, consistente en los principios de moral práctica devenidos de la religión católica.

## Concepción eclesiástica

Para la Iglesia romana el bien por excelencia -la vida humana- era el valor ético por excelencia, por lo que su lesión o puesta en peligro ha sido objeto de condena, tanto en lo que respecta a conductas homicidas, como en el caso de suicidio. No obstante, existían excepciones a esa particularidad fundamental de la tradición ética cristiana de cara a la vida humana como valor; entre ellas, la muerte del enemigo en situación de guerra justa, la del criminal por orden de la autoridad pública y según la ley, y el homicidio en legítima defensa





# SUICIDIO ASISTIDO

Tomás Moro en su obra Utopía manifestaba que, si bien a los incurables se les trataba de aliviar de sus enfermedades, si se trataba de un mal que no tenía cura y que causaba continuo dolor eran convencidos de que, en vista de que eran inútiles para las tareas de la vida, molestos para los otros y una carga para sí mismos no dudasen en morir. Además, pensasen en librarse de una vida tormentosa, procurándose la muerte o que otro se las diese.

De esa manera, aquellos que eran persuadidos se dejaban morir de hambre o recibían la muerte mientras dormían sin darse cuenta.

Por su parte, en Inglaterra a Francis Bacon (1561-1623) autor de la Nueva Utopía Atlantis se le atribuye el uso del término eutanasia como se concibe en la actualidad.

Con dicho término no postulaba la muerte del enfermo, sino sólo la ayuda en el morir. Bacon exhortaba a los médicos a no aceptar el dolor como una fatalidad, sino a la investigación de métodos tendientes a disminuir los sufrimientos y a hacer más benigno el último trance del moribundo.

## experiencia nazi

En 1933 se promulgó la ley de prevención de las enfermedades hereditarias que justificó la esterilización necesaria. En 1939 al estallar la guerra, 375,000 personas, lo que incluía a obreros que habían perdido algún miembro en accidente de trabajo, habían sido esterilizados. A finales de ese mismo año, Hitler dio las órdenes respecto a la eutanasia, poniéndose en marcha un programa que tenía como objetivo procurar la muerte por misericordia. Aproximadamente, 25,000 hombres, mujeres y niños fueron exterminados invocando este tipo de muerte. En hospitales pediátricos se eliminó a miles de niños; al principio se mataba sólo a retrasados mentales graves y los muy deformados; posteriormente, se incluyó a niños con orejas ligeramente deformadas o a los que se orinaban en la cama y ofrecían dificultades para ser entrenados.





# SUICIDIO ASISTIDO



Entre los métodos aplicados para la eliminación de los niños estaban las inyecciones de yodo, las que les provocaban dramáticas convulsiones; a otros sólo los dejaban morir de hambre; mientras que a los ancianos y a los débiles se les suprimía en cámaras de gases. Posteriormente, se les sumaron los asesinatos genocidas de gitanos, los judíos, polacos y rusos. Otros prisioneros eran mutilados o se les utilizaba para experimentos médicos, como el relacionado con el bacilo de la fiebre tifoidea.

Primero se exterminaba a los gravemente enfermos, luego a los deformes, continuando con los improductivos, a los indeseables ideológicamente, a los indeseables racialmente y, finalmente a todo el que no fuera alemán. A los que eran incapaces de trabajar se les declaraba incapaces de vivir. El utilitarismo social, eliminar a todo aquel cuyo costo excede los beneficios no está muy lejos de nuestra sociedad consumista y utilitarista.

## diferencia en suicidio

En el caso de la eutanasia, "es un sanitario (un médico, por ejemplo) el que lleva a cabo el proceso para provocar la muerte". En el suicidio asistido "es la propia persona afectada la que se administra el producto que le dará la muerte", explica la DMD.

## prohibido en México

En México, el suicidio asistido y la eutanasia están prohibidos. Sin embargo, algunos estudios han mostrado que parte de la población está de acuerdo con la eutanasia.

## Estudios sobre la eutanasia

- En 2020, un estudio con estudiantes de medicina de Nuevo León mostró que 44.4% estaba a favor de la eutanasia.
- En 2008, un estudio con médicos de hospitales públicos mostró que 40% estaba de acuerdo con que los médicos ayuden a morir a los pacientes terminales.

## por que prohibida en México

obedece a fundamentos y razones morales de carácter religioso, los que son incompatibles con la dignidad y la libertad humana en una perspectiva laica





# SUICIDIO ASISTIDO



## tipos

### Eutanasia pasiva

Se deja morir al paciente, suspendiendo o retirando terapias

### Eutanasia activa

Se busca la muerte del paciente mediante acciones como la administración de una sustancia letal

### Eutanasia indirecta

La muerte se obtiene indirectamente mediante la utilización de un analgésico que tenga efectos colaterales

### Eutanasia directa

La muerte se produce directamente como consecuencia de una acción, por ejemplo, la aplicación de una dosis mortal





# SUICIDIO ASISTIDO



## artículo en mexico

Artículo 142. Al que ayude a otro para que se prive de la vida, se le impondrá prisión de 1 a 5 años si el suicidio se consuma.

## Código Penal Federal

- El artículo 312 y 313 del Código Penal Federal establecen que quien induzca a otro a suicidarse o le preste auxilio para hacerlo, será castigado con una pena de uno a cinco años de prisión.

## Ley General de Salud

- El artículo 166 bis de la Ley General de Salud prohíbe la eutanasia.

## países legales

X México: prohíbe la eutanasia y suicidio asistido. Cuentan con legislación acerca de la eutanasia y el suicidio asistido: ✓ Holanda ✓ Bélgica ✓ Luxemburgo Suiza ....  
Eutanasia activa: Es actuar a través de proveer medicamentos, fármacos o medios.





# HOMICIDIO

## que es

El homicidio es el delito de matar a una persona, ya sea de manera intencionada o accidental

## quien lo creo

El homicidio es un delito que se ha cometido a lo largo de la historia por diversas personas. La palabra homicidio proviene del latín homicidium, que se compone de homo (humano) y cidio (del latín cidium, que a su vez proviene de caedere, que significa matar).

## Origen

La definición de homicidio sufrió notables transformaciones en esta etapa, de esta manera, en la antigua Roma la muerte dolosa y los delitos con resultado de muerte eran calificados con el término parricidium, y el asesinato o muerte violenta y maliciosa era.

Comenzado por el inicio de las conductas jurídicas, en el derecho de las civilizaciones primitivas como la Antigua Grecia, Babilonia y el pueblo hebreo se consideraba el homicidio como una falta grave que era resuelta mediante la venganza o Ley del Tali3n. Es llamativo ver que en el derecho romano esta venganza era tambi3n aplicada, pero primero hablaremos de la organizaci3n de la familia y las importantes consecuencias que acarreaaba.

## eran casticados

As3, en la 3poca romana, el hecho de que los individuos sean castigados o penados por sus actos depende directamente de que estos sean considerados como persona, lo cual implica la aceptaci3n por parte del pater familias en el seno de la familia y el reconocimiento de derechos jur3dicos frente a la comunidad.





# HOMICIDIO



## tipos de homicidio en roma historia

En el derecho romano ya se distinguían algunas clases de homicidio, las cuales se clasifican en:

- Asesinato violento y salteamiento, regulado en la Lex Cornelia, el cual se determinaba como tal siempre que se utilizaran medios violentos para causar la muerte. - Homicidio por envenenamiento (venenum).

- Homicidio por hechizo y magia, el cual era equiparado al concepto de venenum.

Las prácticas que se engloban en esta definición son hechos calificados como maravillosos o sorprendentes, ceremonias de sacrificios o juramentos mortales.

- Homicidio de parientes.

- Homicidio por incendio intencionado y delitos cometidos en un naufragio.

## Ley de las XII Tabas

A partir de la Ley de las XII Tabas redactada entre los años 451 y 450 a.C se regula más eficazmente la imposición y aplicación de la pena de muerte, prohibiéndose la condena a muerte de un ciudadano romano sin un juicio popular, lo que supone el fin de los derechos de venganza en el ámbito privado de las familias.

Pero existe una excepción, y es que los actos de una naturaleza e importancia criminal especialmente grave, llamados crimina, entre los que se encuentra el homicidio, van a alcanzar transcendencia pública y se van a juzgar por la comunidad en lugar de por el pater, por medio de asambleas populares y tribunales cuya razón de ser es la finalidad que se le atribuye poder público de asegurar la paz social, además esta autoridad pública consolidó ciertos límites o principios para evitar problemas, limitando por ejemplo las fechas en las que se podía ejercitar la venganza estableciendo treguas, y exigiendo que se comunicara a la autoridad pública la declaración de enemistad mediante la diffidatio.





# HOMICIDIO

## términos de roma antigua

### Aborto

En el derecho primitivo y clásico romano el padre debía aceptar al hijo mediante un conjunto de actos y formalidades para promulgar su paternidad ante la comunidad. Estas conductas favorecían el abandono, infanticidio u aborto cuando el pater no aceptaba a los hijos, lo cual explica también que durante los siglos II y III a.C las

### Infanticidio

Se trata de un *delictum exceptum*, es decir, de un delito premeditado cuando existe causa honoris, por tanto, se necesita que la acción se realice por la madre o por los familiares maternos para ocultar su deshonra

### Parricidio

El parricidio es un delito por el cual se mata a un individuo que forma parte de la familia, es decir, a un ascendiente, descendiente o cónyuge.

### Asesinato

En el derecho antiguo no existía el asesinato como término, pero en las obras de algunos autores como Mommsen<sup>9</sup> se define de acuerdo con las conductas previstas en la Lex Cornelia de sicariis et veneficiis.





# HOMICIDIO

## términos de roma antigua

### origen

Comenzado por el inicio de las conductas jurídicas, en el derecho de las civilizaciones primitivas como la Antigua Grecia, Babilonia y el pueblo hebreo se consideraba el homicidio como una falta grave que era resuelta mediante la venganza o Ley del Tali3n.

### primer homicidio

¿Sabías que el primer homicidio documentado de la historia ocurri3 hace m3s de 400.000 a3os en la península ibérica? Así lo revela el hallazgo de un cr3neo humano con una herida mortal en la cueva de Sima de los Huesos, en Atapuerca (Burgos).

### significado

veremos que ella procede del latín «homicidium»; formado por «homo» humano y el sufijo «cidio» del latín «cidium», la raíz de «caedere» que significa matar

### como se produce

Un homicidio doloso es el que se produce cuando el homicida actúa con dolo. Por otro lado, existe homicidio culposo o imprudente cuando el autor de los hechos actúa con culpa o negligencia.





# HOMICIDIO

## tipos

### Homicidio doloso

cuando el homicida actúa con dolo.

### Homicidio culposo o imprudente

cuando el autor de los hechos actúa con culpa o negligencia.

### Homicidio involuntario

matar a alguien sin planear el acto ilegal con anticipación o en una situación en la que matar no era la intención.

### Asesinato

matar a alguien planeando el crimen con anticipación.





# HOMICIDIO



## términos de roma antigua

### homicidio según OMS

define la violencia como el uso de la fuerza física o el poder contra una persona, grupo o comunidad. La OMS recopila datos sobre homicidios intencionales para conocer las causas de muerte.

### Homicidio intencional

- La Clasificación Internacional de Delitos con Fines Estadísticos (ICCS) define el homicidio intencional como la muerte ilícita causada a una persona con la intención de matarla o lesionarla gravemente.
- El homicidio se comete cuando una persona mata a otra, sin importar los métodos empleados.
- La vida humana es el primero de los bienes jurídicos tutelados por la ley.

### Efectos de la violencia

- La violencia puede causar lesiones físicas, discapacidades permanentes, mutilaciones, problemas psíquicos y comportamentales, embarazos no deseados, enfermedades de transmisión sexual y disfunciones sexuales.

### Datos sobre homicidios

- La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) recopila y difunde datos sobre homicidios intencionales.
- Según la UNODC, más de 400.000 personas son asesinadas cada año en todo el mundo.

### artículo

Artículo 142. Al que ayude a otro para que se prive de la vida, se le impondrá prisión de 1 a 5 años si el suicidio se consuma.

### Código Penal Federal

- El artículo 312 y 313 del Código Penal Federal establecen que quien induzca a otro a suicidarse o le preste auxilio para hacerlo, será castigado con una pena de uno a cinco años de prisión.
- 



## conclusion



**en conclusión del tema sabemos estos 3 puntos que con  
cuerda ya que lamentablemente como cuidar a un paciente  
en estado terminar o matar a una persona que ya no puede  
luchar con su vida por la enfermedad o matar a personas  
inocentes y arrebatando vidas y dar calidad a personas que ya  
saben que va a morir y dejar estepalno**





## bibliografía

[https://www.scielo.sa.cr/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1409-00152001000200007#:~:text=Su%20creaci%C3%B3n%20se%20le%20atribuye,lo%20que%20llamaba%20%E2%80%9Ceutanasia%E2%80%9D](https://www.scielo.sa.cr/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1409-00152001000200007#:~:text=Su%20creaci%C3%B3n%20se%20le%20atribuye,lo%20que%20llamaba%20%E2%80%9Ceutanasia%E2%80%9D)

<https://www.diputados.gob.mx/servicios/datorele/cmprtvs/iniciativas/Inic/847/2.htm#:~:text=Art%C3%ADculo%2015.,mejorar%20su%20calidad%20de%20vida.>

<https://www.diputados.gob.mx/servicios/datorele/cmprtvs/iniciativas/Inic/847/2.htm#:~:text=Art%C3%ADculo%2015.,mejorar%20su%20calidad%20de%20vida.>

<https://revistas.juridicas.unam.mx/index.php/hechos-y-derechos/article/view/18189/18466#:~:text=En%20materia%20feder al%2C%20el%20C%C3%B3digo,ejecutar%20%C3%A9l%20mismo%20la%20muerte>

